
 
Лес рубят… 

 
В Государственной Думе РФ поддержали мнение Группы экологического 

контроля Общественной палаты Тюменской области о недопустимости 
использования лесопарковых зелёных поясов  

в хозяйственных целях  
 
        В ноябре 2021 года на сайте Общественной палаты Тюменской области была 
размещена статья «Можно ли вырубать лес в Лесопарковом зелёном поясе?», в 
которой рассказывалось о том, что с одобрения Департамента лесного комплекса 
Тюменской области происходит вырубка входящего в состав Лесопаркового зелёного 
пояса вокруг города Тюмени леса в районе санатория  «Сибирь» «с целью 
обеспечения потребности населения в древесине». Оказалось, что законодательством 
не запрещено осуществлять с указанной целью выборочные рубки в «зелёных щитах». 
     

 
 
Однако пробел в законодательстве не означает, что нужно пользоваться им в 
корыстных целях – у Департамента лесного комплекса достаточно полномочий, чтобы 
не выделять лесные участки «зелёного щита» вокруг Тюмени с целью купли-продажи 
деревьев. Однако «товарный подход» возобладал над здравым смыслом и правами и 
интересами жителей города Тюмени, которым без «зелёных лёгких» вокруг города 
нечем будет дышать из-за выбросов увеличивающегося количества автомобилей и 
предприятий. Да и само население тоже растёт, а количество полноценных зелёных 
насаждений и их крон, вырабатывающих кислород и поглощающих газы и пыль, в 
городе сокращается. Ни органы прокуратуры Тюменской области, ни Департамент 
лесного хозяйства по Уральскому федеральному округу (структура Рослесхоза), ни сам 
областной Департамент лесного комплекса, ни даже Министерство природных  



 
 
 
ресурсов и экологии РФ в лице директора Департамента государственной политики и 
регулирования в области лесных ресурсов за всё время переписки, начавшейся в 
марте 2021 года, ни разу не поддержали доводы Группы экологического контроля о 
том, что нужно устранять вышеназванный пробел в законодательстве, прекращать 
использовать Лесопарковый зелёный пояс в хозяйственных целях. 
Не добившись результатов, Группа экологического контроля продолжала «бить в 
колокола» и направлять обращения, в том числе депутатам Государственной Думы 
России – авторам законопроекта «о зелёных щитах». И наконец-то Группа 



экологического контроля была услышана: в ноябре поступил ответ от Тимофеевой 
Ольги Викторовны - председателя Комитета Государственной Думы по развитию 
гражданского общества, вопросам общественных и религиозных объединений. В 
ответе Ольга Викторовна благодарит Группу за обращение к ней как автору 
законопроекта о «зелёных щитах», разделяет негодование о том, что 
«недобросовестные чиновники пользуются правовыми «лазейками»» и соглашается с 
нашим мнением о «недопустимости любого освоения таких лесов, за 
исключением выборочной рубки, необходимой для соблюдения санитарной 
безопасности».  
Предложения Группы по совершенствованию законодательства переданы в 
профильный Комитет Государственной Думы по экологии, природным ресурсам и 
охране окружающей среды. 
Теперь появилась надежда, что у лесопарковых зелёных поясов, созданных вокруг 
населённых пунктов, появится законодательная неприкосновенность от попыток 
местных чиновников «осваивать» их территории с целью добычи «товара», как 
зачастую ими расцениваются растущие в лесу деревья. 
 

 
Председатель Группы экологического контроля  

Общественной палаты Тюменской области                        А.К. Фахрутдинов 
 
 
 


